

SUBCOMISION ESPECIAL DE LAS  
FUERZAS INVASORAS

22

General Eugenio Molinet Amoros.  
Presidente de la Comisión de estudio de LUGARES HISTORICOS.  
H a b a n a.

S e ñ o r :

La subcomisión que suscribe, encargada de la ponencia relativa a los lugares de ruta, campañas y acciones de guerra libradas en la provincia de la Habana por los Generales Máximo Gómez y Antonio Maceo, cuando en 1896 realizaron juntos y separadamente, la invasión de las provincias occidentales de la Isla, tiene el gusto de informar que después de haber considerado los adjuntos informes escritos marcados "B"- "C", cuyos informantes al igual que los demás componentes de esta subcomisión fueron actores totales o parciales de dichas actividades y de haber deliberado sobre ello ampliamente, ha llegado a las conclusiones siguientes:

PRIMERO: La penetración de la columna invasora al mando de los Generales Máximo Gómez y Antonio Maceo en la provincia de la Habana, el primero de Enero de 1896 y su consiguiente travesía de Este a Oeste por toda la provincia, desde el primero al seis de Enero referido; la campaña realizada por el General Máximo Gómez en la propia provincia, desde el siete de Enero hasta el 18 de Febrero de 1896; la doble incursión del General Antonio Maceo -- por ella, cuando ya consumado en Mantua de Pinar del Rio el primer objetivo militar propuesto, retrocedió al Este para unirse al General Máximo Gómez, en preparación de otros objetivos; la reunión de ambos caudillos en la provincia de la Habana, desde el 19 al 22 de Febrero de 1896, así como su separación en los lími-

tes de las provincias de Habana y Matanzas el 23 del propio Febrero y también su nueva reunión en San saverino, el once de Marzo seguida de su final separación en El Galeón; al día siguiente y finalmente, el retorno del General Maceo a la provincia de Pinar del Rio, los días 12 al 15 de Marzo de 1896, tuvieron un triple aspecto estrategico, tactico y político de cuya trascendencia no es posible prescindir en cualquier intento de valorizar historicamente esos acontecimientos.

De ahí que sin involucrar cada uno de esos aspectos referidos y mucho menos desconectar sus enlaces estrechos, procuremos hacer esta información tendiente a facilitar la mejor comprensión de lo ocurrido; no sin antes recordar las desfavorables condiciones topográficas de la provincia habanera, cuyos 3,323 kilómetros de superficie sólo representa una tercera parte de Matanzas, una cuarta de Las Villas, una quinta de Camagüey y una novena de Oriente; así como el ser llana en lo general, excepto sus lomerios de la Cabana, Managua, Jaruco y San José de las Lajas; haber estado cruzada entonces por carreteras y ferrocarriles en varias direcciones, con lo que mucho se facilitaba al ejército español el rápido transporte de tropas y la constante exploración de sus trenes militares blindados; con muchos centrales azucareros, caseríos, poblaciones y ciudades, guarnecidas por tropas españolas; una propiedad territorial rural tan subdividida en pequeños predios o "sitios" de labor, cercados de piedra y alambre que mucho dificultaron e hicieron peligrosa la maniobra de unidades militares en operaciones de guerra; extremo este último, que junto a la crónica falta de pertrechos militares y una extraordinaria desproporción numérica de los cubanos,

en relación a los españoles (uno contra diez) tanto acredita la alta pericia extratéctica y táctica de Gómez y Maceo, en sus continuados movimientos y lances épicos.

SEGUNDO: Comenzando pues, por el señalamiento de la ruta invasora, que por primera vez hizo su penetración y travesía, en la provincia de la Habana, por los rumbos aproximados se señala con tinta roja una raya marcada A-B del croquis adjunto, detallaremos seguidamente sus etapas, a saber:

1. Penetración en la provincia de la Habana, procedente de Matanzas, el primero de Enero de 1896, por un lugar no determinado aun, pero correspondiente al Termino Municipal de Nueva Paz.
2. Lugar, nombrado Bagaez, cerca de Nueva Paz, donde se vivaqueó en la noche del primero de Enero referido.
3. Lugar geográfico del Término de San Nicolás, no localizado ni identificado aun, pero que fue una colonia cañera del Ingenio Providencia, donde se pernoctó el dos de Enero. El hecho de que los Terminos de San Nicolás y Guines sean limitrofes hizo que esa colonia correspondiera a San Nicolás y el Ingenio Provincia a Guines.
4. Se acampó y durmió el tres de Enero, en otra colonia cañera del antiguo Ingenio Govin.
5. A las cuatro de la tarde del cuatro de Enero se atacó y tomó la población de Güixa de Melena, cabecera del Termino de su nombre, habiéndose hecho noche a un kilómetro de allí, en finca rústica no localizada ni identificada aun.
6. En las primeras horas de la mañana del día cinco de Enero siguiente, se penetró, sin resistencia militar alguna, en el pueblo de Alquizar.
7. El propio día cinco de Enero, sobre el obscurecer, se penetró en Ceiba del Agua, sin resistencia ni hostilidad militar alguna. Se hizo noche en el propio pueblo.
8. En las primeras horas de la mañana del día seis se marchó rumbo a Bauta u Hoyo Colorado, cruzandose la laguna de Ariguanabo por un lugar de cierta profundidad donde se ahogaron varios caballos y mulos del contingente invasor y llegados a la población referida cuya guarnición enemiga se rindió sin resistencia alguna, se continuó la marcha hacia el Oeste, hasta acampar en el Ingenio Baracoa, ya sobre los límites de las provincias de la Habana y Pinar del Rio, donde a las seis de

la mañana del siguiente día siete de Enero, fué dividido ese contingente invasor en dos columnas al directo mando del General en Jefe Maximo Gómez la primera, con destino a operar en la Habana y del Lugarteniente General Antonio Maceo la segunda, para hacer su penetración en la provincia de Pinar del Rio.

SEGUNDO: Otro interesante aspecto de las actividades militares del 96, en las provincias occidentales de la Isla, consistió en la CAMPAÑA DE GOMEZ EN LA HABANA durante 42 días, comprendidos desde el siete de Enero hasta el 19 de Febrero de 1896, sobre la parte Suroeste y Central de la provincia o sea, por los Términos Bauta, San Antonio de los Baños, Alquizar, Güira de Melena, Quivicán, La Salud, Batabanó, Bejucal, San Antonio de las Vegas, Melena del Sur y San José de las Lajas y Güines; tal como las crucetas en tinta roja que sobre esos términos contiene al adjunto croquis.

Las acciones de guerra que en tal campaña de Gómez en la Habana fueron libradas, son las siguientes:

- 1- Ceiba del Agua, el siete de Enero.
- 2- Mi Rosa, el once de Enero.
- 3- Ataque a Bejucal, trece de Enero.
- 4- Acción de Bejucal, proximo a dicha población, el 14 de Enero, donde el General Gomez resultó herido en una pierna.
- 5- Acción de Retaguardia, el 22 de Enero en una sitierra próxima a la villa de Güines.
- 6- Acción en el Ingenio San Agustín de Mosquera, (Quivicán) el 24 de Enero.
- 7- Acción de Santa Lucía (Baños) el 27 de Enero.
- 8- Persecución de la guarnición española del Ingenio Pilar de Durañona, el 29 de Enero, cuando al cruzar por allí Gomez, el Comandante Aurelio Collazo, fue destacado en su persecución.
- 9- Escaramuza de retaguardia el 30 de Enero, el Ingenio San Agustín de Mosquera.
- 10- Acción de La Luz el dos de Febrero.
- 11- Hostilidades dentro los fuertes españoles que guarnecían la vía ferrea, entre San Felipe y Pozo Redondo, cuando el 14 de Febrero la cruzó Gomez.
- 12- Río Bayamo y San Nicolás, el 18 de Febrero.
- 13- Callejón del Navío, el propio 18 de Febrero.

Los lugares de campamento de Gómez durante esa campaña se refieren en la información anexo "C".

TERCERO: Desde el doce al diecinueve de Febrero de 1896 efectuó el

General Maceo una incursión en la provincia habanera, después de haber llegado a Mantua (Pinar del Rio) y ya en retroceso al Este, después de haber combatido en Paso Real, Laguna Blanca, Rio Hondo, San Cristóbal, Candelaria y Laberi, dentro de la propia provincia Pinareña; penetrando en la Habana por el camino de Artemisa, Las Mangas, ferro-carril del Oeste y Güira de Melena, tal como aproximadamente señala el croquis adjunto, en su línea azul marcada C-D-E .; durante cuya marcha combatió en:

- 1- Güira de Melena, el 13 de Febrero.
- 2- Via ferrea de Batabanó por San Felipe, el 14 de Febrero.
- 3- San Antonio de las Vegas, el 16 de Febrero.
- 4- Ataque a Jaraco, el 18 de Febrero.

La culminación de este movimiento se explica en el apartado cuarto siguiente:

CUARTO: El 19 de Febrero de 1896 en la finca Soto, correspondiente al Término de San José de las Lajas, tuvo efecto la reunión de los Generales Máximo Gómez y Antonio Maceo, con el propósito de preparar la contra-campaña de Weyler en ese año 96, a la vez que movilizar el desordenado contingente oriental de infantería que comandaba Quintin Banderas, una vez efectuado lo cual Maceo retornaría a Pinar del Rio y Gómez se dirigiría al Oriente de la Isla.

De seguido ambos caudillos contra-marcharon desde Soto hacia el Ingenio Moralitos, San José de las Lajas, lugar ese hacia donde el enemigo estaba dirigiendo una gran concentración militar -- ofensiva, que al converger allí, junto al contingente de Gómez y Maceo, produjo el sangriento combate de su nombre (Moralitos) el propio día 19 como a las nueve de la mañana. A consecuencia de esa acción se separaron Gómez y Maceo durante 24 horas, combatiendo Maceo en Loma del Gato y vueltos a reunir en La Luisa el día 20 siguiente, marcharon hacia el Este, llegando a Nueva Paz el día 22 (vease la línea morada F-G.) del croquis donde efectuaron su separación, a -

PATRIMONIO  
DOCUMENTAL  
OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA

fin de que Gómez Recogiera en Matanzas al Brigadier Banderas y su contingente de infanteria oriental, para que así incorporado a Maceo éste utilizara esa Infantería que la guerra de montaña con que habría de combatir a Weyler en Pinar del Rio.

QUINTO: Despues que el General Gómez recogió al contingente de infantería de Banderas, en la provincia de Matanzas, a donde desde las Villas le había conducido el Brigadier Angel Guerra, expresamente comisionado para ello y que el General Maceo (haciendo tiempo hasta el retorno de Gómez) combatió en Bainoa el día 28 de Febrero, en Santa Cruz del Norte el 29 y en Nazareno, Rio Bayamo y Dolores el 2 de Marzo, así como en Nueva Paz el 11 del propio Marzo, tornó a reunirse con Gómez, cual hiciera en San Severino el propio día 11 (vesse en el croquis la línea verde marcada H-I y la línea obscura marcada J-K-L). El día siguiente 12 de Marzo Gómez y Maceo se separaron en EL GALEON, desde donde Gómez retrocedió hacia las provincias orientales y Maceo hacia las occidentales, tal como indica la línea amarilla marcada M-N, en cuanto del movimiento de Maceo trata.

SEXTO: Desde el 11 al 15 de Marzo de 1896, el General Maceo hizo rumbo al Oeste, por toda la costanera de la ciénaga occidental de Zapata, por cuya ruta se proponía recoger algunos pertrechos de guerra - en Nueva Paz, pero el propio día 11 tuvo que combatir allí un enemigo que se le dificultó. Despues hizo rumbo a Güines, donde por razones militares destruyó el batey del ingenio Teresa, comfortable campamento de tropas enemigas y habiendosele incorporado algunas -- fuerzas locales, se dirigió a Batabanó cuya población asaltó el 13 de Marzo, siempre en querencia de advertir al General Weyler su presencia en la Habana y una vez efectuado lo cual tomó el camino de Güira de Melena y Peñalver, para curzar a la provincia de Pinar del Rio, tal como hiciera el 15 de Marzo, despues de combatir en Neptuno

al enemigo que pretendió dificultársele (veáse línea amarilla del croquis, marcada M-N).

### CONCLUSION

Asi finalizada la actuación de los Generales Gómez y Maceo en la provincia de la Habana, la "Subcomisión de la Campaña Invasora" que suscribe, concluye esta información con el mejor deseo de haber llenado su cometido, no sin antes resumir sus conclusiones su-gerentes como sigue:

- 1- Que para recordación histórica de la mejor hazaña militar cubana, representado por la CAMPAÑA INVASORA AL OESTE de la Isla, se jalonen los nueve lugares referidos en el apartado segundo, comenzandose por localizar e identificar el lugar del Termino de Nueva Paz, por donde, el 1 de Enero de 1896, penetró el contingente invasor en la provincia de la Habana.
- 2- Que sobre la Campaña de Gómez en la Habana, referida en apartado segundo, se recuerden también por alto valor estrategico los lugares de (1) Ceiba del Agua donde el 7 de Enero libro Gomez su primera acción de guerra en esta provincia (2) Central Mi Rosa (Quivicán) lugar de travesía, campamento y de acción bélica de Gomez y donde el 11 de Enero combatio (3) lugar en las afueras de Bejucal, donde el 14 de Enero, en acción de guerra allí librada resulto herido el General Gómez y (4) Ingenio demolido La Luz, donde el General Gomez combatio el 2 de Febrero con el General Sabas Marin, maximo jefe del ejercito español.
- 3- Que de la primera incursión del General Maceo en la Habana, asu retorno de Pinar del Rio (13 al 22 de Febrero de 1896) se señalen históricamente a (1) Güira de Melena, porque allí combatio ese caudillo, tanto el 4 de Enero como el 13 de Febrero de 1896 y (2) San Antonio de las Vegas porque allí combatio el General Maceo el 16 de Febrero de 1896 y porque fue el unico Termino de la Habana donde su Alcalde, el hoy General Jacinto Hernandez, se incorporo a la Revolución llevando consigo los propios armamentos que las autoridades españolas le entregaron para formar guerrillas locales.
- 4- Que de la reunión, movimientos ya acciones de guerra que los Generales Gomez y Maceo realizaron conjuntamente, entre los días 18 al 22 de Febrero de 1896 se señalen también (1) la finca Soto en San José de las Lajas, cercana al Ingenio Moralitos, donde ambos cau-

dillos se reunieron el 19 de Febrero de 1896 y (2) Moralitos donde en la propia fecha combatieron juntos en la acción de guerra de ese nombre.

- 5- Que de la postrer reunión de Gómez y Maceo, en EL GALEON, el 12 de Marzo de 1896, también se haga señalamiento histórico siempre que corresponda a la provincia de la Habana que nos ocupa y si perteneciere a Matanzas (por la premura con que hacemos este trabajo no hemos podido comprobarlo) si interese así de aquella provincia.
- 6- Que de la travesía final de Maceo, tratada en el apartado sexto, marchando de Este al Oeste, despues de su final separacion del General Gomez en EL GALEON (11 al 15 de Marzo de 1896) ~~se señale a Batabano~~, lugar de la provincia de la Habana donde Maceo combatio el 13 de Marzo de 1896, para hacer notar a Weyler su presencia en la provincia

Habana de Agosto de 1942.

Hugo Roberts Fernández  
Brigadier

Manuel Piedra Martell  
Coronel.

Miguel Varona Guerrero  
Comandante

Miguel Varona Castillo  
Comandante



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA